



EMBRACE
DIALOGUE
ACADEMIA
SEMINARS

Con el apoyo de:



Latin America and
Caribbean Centre

LONDRES | FEBRERO 22, 2019

El 19 de febrero de 2019, en el University College de Londres (UCL), se realizó la primera sesión de la nueva apuesta académica de Rodeemos el Diálogo (ReD), apoyada por el Instituto de las Américas de UCL y el Centro de Estudios Latinoamericanos y del Caribe del London School of Economics and Political Science. ReD-Academia es una comunidad de académicos británicos y colombianos en el Reino Unido que investigan diferentes aspectos del proceso de paz en Colombia. Los miembros de ReD Academia aspiran a aportar su experticia en diversos temas para ofrecer recomendaciones prácticas sobre la situación actual en Colombia.

Esta primera reunión se centró en la Comisión de la Verdad y su relación con la educación para la paz y la enseñanza de la historia. ReD Academia observa con esperanza el desarrollo de la Comisión de la Verdad. Reconocemos que tiene un mandato inspirador, incluyendo aspectos innovadores a nivel global como el enfoque de género. Nos entusiasma el principio pedagógico de la Comisión de la Verdad y esperamos que esta aproveche la oportunidad de colaborar con el sistema educativo colombiano para indagar cómo la educación contribuyó a la reproducción del conflicto inspirándose en las buenas prácticas desarrolladas por la Comisión de la Verdad del Perú, y cómo la educación y una reforma educativa orientada hacia la justicia transicional pueden prevenir futuros ciclos de violencia. Notamos la fortaleza que significa el gran acumulado de trabajo de memoria desarrollado por las organizaciones de base en Colombia, que ya está en diálogo con la Comisión de la Verdad.

A pesar de estas esperanzas, nos preocupan la complejidad del contexto político en que la Comisión de la Verdad opera, la oposición en su contra, el recorte del 40 % de su presupuesto, y el reto que tiene de trabajar con sectores que se han opuesto al proceso de paz. Reconocemos la dificultad que la Comisión de la Verdad enfrenta para cumplir no sólo con el esclarecimiento de la verdad, sino también para promover la coexistencia y para garantizar la no repetición, que también son parte de su mandato. En este sentido, una solución apropiada podría ser un “mecanismo contestatario” para expresar desacuerdo formalmente al interior de la estructura de la Comisión de la Verdad. Nos preocupa también el futuro del Centro Nacional de Memoria Histórica, institución que ha realizado un trabajo importante en apoyo a la enseñanza de la historia del conflicto armado en los colegios usando técnicas pedagógicas de memoria histórica. Esto es crucial para prevenir nuevos ciclos de conflicto en el futuro. Esperamos que este trabajo continúe y que las elecciones locales de 2019 permitan un mejor clima político para que la Comisión de la Verdad desarrolle su trabajo.

ReD Academia ofrece su solidaridad y colaboración al trabajo fundamental de la Comisión de la Verdad. Continuaremos haciendo preguntas cruciales sobre su trabajo, y ofreciendo ideas y soluciones a dichas preguntas.

Rodeemos el Diálogo-Academia (ReD Academia) busca acercar académicos trabajando en diferentes aspectos del proceso de paz en Colombia en diálogos itinerantes realizados con regularidad para compartir conocimiento y análisis, y trabajar juntos para producir un impacto práctico. Académicos de las Universidades de Bristol, Cambridge, Leicester, Oxford, Reading, Queen Mary's, UCL, del Instituto de las Américas de UCL y del Instituto de Estudios Latinoamericanos participaron en el primer seminario.

Disclaimer: Las opiniones expresadas en este pronunciamiento son producto de un diálogo a puerta cerrada y no reflejan las opiniones de las instituciones mencionadas.